

EL REPUBLICANO

DIARIO DE LA MAÑANA

Año I || San José, C. R., domingo 1º de diciembre de 1912 || Núm. 271

Director, Administrador y Propietario, — RICARDO COTO FERNANDEZ
OFICINA: — Calle 4ª Norte, frente a la Imprenta Nacional

SASTRERIA
de ALBERTO T. BRENES

FRENTE AL CARMEN

Es de las más antiguas y mejor acreditadas; muy conocida por su corrección en todo; excelentes materiales, gran surtido de géneros de primera clase; trabajo esmerado y exacto cumplimiento.

¡Fume usted bien!!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa.

Los cigarrillos LA AFRICANA, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio».

Únicos Importadores,

Antonio Urbano y Hno.

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza
Hielo y Aguas Gaseosas
Unica fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tdas. al día.

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; desea de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botelias se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasterización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

Especialidad en KOLA CHAM, Crean Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna

LA POUPEE

— DE —
BEJOS M. YAMUNI

Acaba de recibir un buen surtido de casimires para caballeros, de muy buen gusto y de preciosos dibujos. Ropa blanca para señoras; fustanes, calzones y camisones sumamente baratos. También gran surtido de juguetes a precios bajísimos.

26—11

La más alta novedad

El chic, el refinamiento, el mejor gusto en el fumado, quedarán complacidos visitando EL TOKIO.

Abi encontrarán Uds. Londres, Media Regalía, Torpederos, Predilectos de la Emperatriz, Breza, Republicanos, Exquisitos, Victorias, Favoritos, Estrellas, Perfectos, Panetelas, La Flor de Luzón, Regalía del Rey, High Life, Culebras, Fancy Tales, Para el mejor gusto, Honorable, Imperiales, Londres y Flor fina.

Jamás ni en cantidad ni calidad ha venido nada más alto a Costa Rica. Nuestros tabacos son los preferidos hoy por la mejor sociedad inglesa y por los millonarios americanos. Ventas por mayor y al menudeo.

Los más finos fumadores del país en adelante sólo fumarán tabacos de nuestro almacén

SAN JOSE DE COSTA RICA

RELOJERIA SUIZA ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salón y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y a precios módicos.

Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable.

La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

ALFREDO TOSI, Propietario

LA MEJOR

Quiere U. una buena máquina de escribir?
Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incopiable; la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ
Único Agente en Costa Rica.

San José 5 de enero de 1912. Apartado 400

SEÑORES MAESTROS, OFICINISTAS Y CONTABILISTAS



ECOS

Hemos recibido el último volumen de la Colección Ariel, que contiene poemas y prosas del gran poeta argentino Leopoldo Lugones. Todo lo que brota de esa pluma excelsa es digno de admiración. Leeremos con mucho placer este precioso tomo de la Biblioteca Ariel. Gracias por el envío.

En otro lugar reproducimos un exquisito poema del genial argentino: «Canto de la tarde y de la muerte.»

Se aceptó la renuncia que ha presentado de su puesto de Oficial Mayor de la Oficina de Visación de Telegramas, dependiente de la Contabilidad Nacional, al señor don Abel Sánchez, y se nombró en su reemplazo al señor José Joaquín Aguilar.

En Limón dejó de existir el sábado el tipógrafo don Alfredo Marchena, a causa de fiebres palúdicas.

Paz a sus restos!

Podemos anunciar que se encuentran ya fuera de peligro las dos víctimas sobrevivientes de la catástrofe de Aserrí, el señor Monge y su hijo Otilio.

El médico que los asiste cree que dentro de diez días estarán completamente curados.

Defunciones ocurridas en la República

De tos ferina murió en esta ciudad el niño José Fidel Campos, de único apellido, de 5 años y 11 meses de edad, hijo natural de Fidelfina Campos.

De la misma enfermedad murió en San Pablo de Barba la niña Juana Carballo, de un año de edad, hija de Paulino Carballo y de Francisca León.

También en la ciudad de Cartago, en el barrio de Guadalupe, murió a la edad de cuatro años Juana María, h. ap., quien murió de tos ferina, hija de María María.

En San Rafael de Puriscal falleció repentinamente el anciano don Salvador Mena Sánchez, casado con Salvadora Pérez, siendo la causa de la muerte un ataque al corazón.

De ancianidad murió en Grecia doña Felipa Fonseca v. de Rodríguez, a la edad de noventa años.

También murió a la edad de noventa y nueve años, casi instantáneamente en Cartago, Venancia Villegas, viuda de San Nicolás de aquella ciudad. La señora Villegas murió a consecuencia de un ataque al cerebro.

En la finca La Esmeralda, jurisdicción de Juan Vilas, murió instantáneamente con motivo de un ataque al corazón, Isabel Fernández, de 1 año y meses de edad.

Bennett Rojas y Fernández

BANQUEROS

A partir del día 1º de abril de 1912, inclusive, reconoceremos INTERESES A TODOS NUESTROS CLIENTES

a los tipos siguientes:

En cuenta corriente.... 6 por ciento anual

En certificado de depósito

A la vista.....	6 0/10 anual
„ 1 mes plazo.....	7 „ „
„ 3 meses „.....	8 „ „
„ 6 „ „.....	8 1/2 „ „
„ 1 año „.....	9 „ „

Los Certificados de depósito ya emitidos devengarán los intereses en ellos estipulados hasta su vencimiento.

NUNCA rehusamos el pago de nuestros certificados de depósito antes de su vencimiento, aunque esto lo dejamos a nuestra opción.

¡ IMPORTANTE !

Hoy hemos aumentado el capital pagado de nuestra sociedad a la suma de un millón ochocientos mil colones

COLONES 1.800,000.00

Servicio no igualado en cuanto a métodos, horas de despacho, cordialidad, cortesía y buen trato

HOTEL VENECIA

Situado en el lugar más sano de la capital, frente a la Estación del Ferrocarril al Atlántico. Mesa excelente. Habitaciones amplias y bien amuebladas. Precios razonables. Casa contra temblores.

NOTA:—Café, pan y mantequilla fresca desde las 5.30 a. m. Nadie tomará el tren sin antes haber tomado café.

G. SACRIPANTI, Propietario.

Las mejores y más baratas
Plantas y Flores, en el
INVERNADERO

C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

¿Y MANANA...?

Es la pregunta que sale al encuentro de la afirmación que se hace de que, para la población de San José, basta hoy con el caudal de agua que se le ventuda en la cañería nueva. La pregunta fortalece su fundamento ante la pretensión que se ha esbozado, de que se limitará la cantidad de agua que a cada vecino debe corresponder, esto es, que se establecerá una medida por cabeza.

No vamos a discutir el serio problema de la medida, que, según los que entienden, equivale a una empresa dispendiosa, sin contar con que el criterio público lo rechaza. Simplemente queremos referirnos a otra faz de la cuestión.

San José es una ciudad que está llamada a alcanzar en breve término grandes proporciones; se nota un aumento notabilísimo en su población y se observa que rápidamente se extiende en todas direcciones; por un lado los barrios de Amón, Otoya y Aranjuez han alcanzado una importancia enorme, por su población y por la calidad de sus bellas edificaciones; por otro, los barrios de Chile de Perro y Turruljal, con una población nutrida; en los alrededores de la Estación del Pacífico se están desarrollando barrios que, por razón lógica, alcanzarán grandes dimensiones, en re ellos el de Carit, en el cual, en el término de dos años, se han construido cerca de cien casitas; por todo el Sur la ciudad se extiende a ojos vistas; el barrio de San Francisco de Mata Redonda dentro de poco se hallará completamente unido al centro y por el Noroeste los barrios de Hincón, Cubillos y Peor es Nada se han hecho considerables.

Hay que creer en que dentro de diez años la población de San José habrá au-

mentado en su número aproximadamente hasta el doble de la actual.

¿Cómo se solucionará entonces el difícil problema del agua?

¿Si hoy estamos oyendo los clamores que se levantan de todas partes por la falta de agua? ¿Si la Municipalidad no puede acceder a la multitud de solicitudes que a diario le llegan pidiendo agua?

Lo hecho, hecho está. Es imposible que las fuentes de donde procede la de que hoy nos servimos, den más agua de la que hoy nos dan. No se puede pensar en el aprovechamiento de las del Turruljal porque ello acarrearía enormes perjuicios para poblaciones e intereses que no permitirían que se les privara de lo que necesitan y constituye su vida.

Pero creemos que el problema debe resolverse ya; que no es prudente abandonarlo, porque ello, si la palabra no fuera muy fuerte, diríamos que sería criminal, ora porque cada día que pasa traerá más dificultades para su resolución, ora porque no es ni justo ni humano que haya vecinos de la ciudad a quienes por fuerza se tenga que contestar negativamente en sus solicitudes para que se les suministre el beneficio de ese indispensable elemento.

Es de urgente necesidad que se emprendan inmediatamente los estudios necesarios para dotar a la ciudad de San José de agua abundante, lo más abundante que se pueda, de suerte que nunca haya necesidad de pensar en medidas que limiten la cantidad que cada persona debe consumir.

Y es necesidad urgente que se proceda a hacer los trabajos que la obra requiere, abandonando el viejo sistema de hacer proyectos, de gastar en proyectos y de quedarse en proyectos.

Lo ignoto

El hombre estaba frente al abismo. Lleno de orgullo y de rebelión gritó: — Héme aquí, sólo, ante tu enigma.— Davorador incansable de víctimas, yo desafío tu misterio. Eres implacable porque te apoyas en el sombrío problema del no ser. Yo desdeño la vida. La desdeño y la odio. La muerte también me es indiferente. Qué me importan la una y la otra?

El viento azotaba sus cabellos. Ráfagas del abismo batían su rostro. Y el hombre estaba inarcesible de cólera, grandioso de infinito.

Un ala rozó su muelle sus hombros. Tal vez era un águila, acaso un ruiseñor. Y el hombre estaba con la faz inspirada, divino de rebelión, ebrio de orgullo, desafiando la vida y la muerte.

El abismo estaba en silencio.

Pero de pronto una voz surgió llena de aulica y piedad: — Sabéis dijo al hombre, si después del desdén de la vida, si después del valor de la muerte, no hallaréis una vida eterna, incommovible, funesta, un vivir interrumplido, inexistente en el más allá? Sabéis el por qué en la muerte?....

La voz se perdió en el rugido del viento. Y el hombre tuvo terror de su sombra.

ISMAEL URDANETA

Montevideo, 1912.

Las cañerías en distintos lugares de la República

La Dirección de Obras Públicas ha dado principio a la instalación de la cañería en el Distrito de San Isidro del cantón de Coronado.

Al propio tiempo se están organizando los trabajos para comenzar el arreglo formal de la cañería de Alajuela, teniendo ya en preparación todo el material de hierro necesario.

También se ha comenzado la instalación de un arocomotor para proveer de agua potable el distrito de Colorado del cantón de Cañas, y quedó definitivamente concluida la cañería de San Marcos de Tarrazú.

Las raterías en San José siguen multiplicándose por la proximidad de las fiestas

En el barrio del Turruljal habita con su familia el señor Pedro Guzmán, artesano honrado, que hace muchos años tiene su establecimiento de carnicería en la Calle Central donde pasa la mayor parte del día.

Ayer mañana al levantarse para ir al trabajo encontró la falta de ₡ 200 que guardaba en su cartera, sospechando al punto que había sido robado.

Después de buscar por todos los rincones, pudieron hallar las huellas que los rateros habían dejado, tal era un enorme agujero abierto en una de las paredes de la casa por donde se desprende que penetraron en altas horas de la noche.

La Policía de Investigación, a pesar del mucho trabajo que tienen, no deja de gestionar por descubrir los autores de este asalto que ha puesto en cuidado a todo aquel tranquilo barrio.

Otro hecho por el estilo sucedió en la casa del señor Alberto Paez, situada por el barrio de la Soledad, que también aprovechando unas horas que estuvo ausente le sustrajeron ₡ 150 en billetes de 10 y 5 colones, sin que los rateros hayan dejado señal ninguna.

La cocinera de la casa manifestó al señor Paez, que no ha sentido ruido alguno, ni tampoco vio a nadie penetrar en la casa, pues todo el tiempo mantuvo la puerta cerrada.

Preparándose para Noche Buena

Para todos da Dios—se dijeron unos tres ó cuatro ciudadanos que tienen sus bolsillos exhaustos pero que desean pasar una sabrosa noche buena. Y como los pobres son muchachos ingeniosos piensan que lo más fácil era irse a robarle cuatro chopmipes y tres gallinas que estaba engordando en su casa don Guillermo Steinhorth.

Nadie sabe para quien trabaja.



Suscribase a "El Republicano"

Irónicamente....

Cervantes se ríe del castigo

El Juez 1º del Crimen ha tenido la humorada de condenar al ratero incorregible, Rubén Cervantes Cedeño, a ser vigilado por la policía durante cinco años. Esto constituye una casti excentricidad en materia de jurisprudencia, digna de aquel buen Juez Patrick, de New York.

La sentencia se quedará escrita?... Cinco años son 1825 días, ó sean 42,900 horas, durante las cuales un agente de policía no ha de abandonar a nuestro aventajado discípulo de Caco, siguiéndole como su sombra. Y de noche? Claro es que han de dormir juntos, porque siempre fué la noche propicia para las hazañas gatunas. El pobre vigilante tendrá que dormir con un ojo abierto y el otro cerrado, listo para saltar del lecho en el momento en que a Cervantes se le ocurra... Ir á pasearse á la luz de las estrellas, por ejemplo.

Parece que el castigo será más bien para el desventurado vigilante, que para el dichoso ratero, puesto que éste, culpable y todo, puede andar libremente por todas partes, divertirse, enamorar, empuñar el codo, etc., mientras que el otro es un esclavo que depende exclusivamente de su voluntad. Dudamos que haya en San José una persona, por chonete que esté, que se decida á aceptar tal cargo.

Cervantes ha ganado, en verdad, con la sentencia, porque no es poca cosa en este tiempo de buen tono, el lujo de gastarse un edecán pagado por el Estado. Y así, nuestro afortunado hombre, cruzará por esas calles, con su custodia permanente, más orondo que el Czar de Rusia, libre de atentados... aunque se empee en andar á la greña con todo el mundo.

La vigilancia del insigne Cervantes Cedeño, si es que se hace efectiva, le costará al Estado, en los cinco años, la no muy despreciable suma de 3.600 colones; calculando el sueldo del policía en 60 colones mensuales.

Con poco más, se podría pagar á un maestro artesano para que fuese á enseñar diariamente á la Penitenciaría, un oficio útil y lucrativo, á inúmeros desgraciados.

Pero ¿qué hacer? Lo dispone la ley y allá van leyes.....

Ya nos parece oír el curioso diálogo que ocurrirá frecuentemente entre Cervantes Cedeño y su sombra.

—Pero, hombre, Rubén acostáte, que ya son las doce de la noche y me muero de frío.....

—¡Pst! dejáme meter en el costal aquella gallina que está en ese patio..... pa la cena.

—¡Caray! ¡cojela y me convidás; pero vamos á casa que tengo sueño.

—¡Gueno, vos te vas á dormir y yo me voy á bailar con la Pepa..... Ni farta me haces, so bobalcón!

Para los enfermos de la cleptomanía nada de vigilancias; ¡la casa de corrección! A hacerlos buenos y útiles por medio del trabajo honrado.

De San Joaquín de Heredia

Nuestro activo corresponsal nos comunicó por telégrafo ayer noche, que la Municipalidad en cuerpo presenciaba la inauguración del alumbrado eléctrico en aquella villa, reinando un entusiasmo indescriptible, como también para las fiestas que empezaban con gran regocijo.

Hé aquí el programa de las fiestas cívicas que los joaquiños celebrarán estos días en honor de su patrono:

NOVIEMBRE, DIA 30

12 p. m.—Paseo de disfraces.

6 p. m.—Inauguración oficial del alumbrado eléctrico de este distrito, con asistencias de las principales autoridades del Cantón Central de la Provincia de Heredia.

8 p. m.—Fuegos pirotécnicos.

DICIEMBRE, DIA 1º

5 a. m.—Al despertar el alba la muy competente Harmonía de Guadalupe recorrerá las calles del pueblo tocando alegres dianas.

12 p. m.—Paseo de disfraces.

8 p. m.—Fuegos artificiales.

DIA 2

5 a. m. Será saludado el alba con doce bombetas y á continuación diana.

12 p. m. Mascarada que recorrerá las más importantes calles de la población, acompañada de la banda militar de Heredia.

7 p. m. Bendición del salón de Catecismo por el ilustrísimo Monseñor doctor José Zamora, Vicario General y Deán del Cabildo. En seguida velada lírico-dramática.

Platos del día

Se vuelve á hablar de aviadores para las fiestas. De donde es fácil deducir que los aficionados aumentan en número y en entusiasmo; y que, si el número crece y el entusiasmo prosigue, tenemos esperanzas de que dentro de poco, el deporte ése habrá echado raíces entre nosotros y entonces, ¡Dios nos salve!, porque esto es sin maestros en el arte ya han despuntado aptitudes tan marcadas, ¡qué no iremos á ver cuando todos estemos al tanto de los requisitos indispensables para remontarnos en alas que no sean las endebles de la fantasía?

Muy á menudo oímos hablar de parejitas de tórtolos y de alondras que alzan el vuelo dejando el hogar paterno; de carteras y de sumas de dinero que en alas de un apache se elevaron por los aires; de políticos que inflando sus pulmones subieron á las altas atmósferas y allí se solazaron dando volteretas; y de otras mil y mil novedades que revelan la especial vocación que nos asiste para la carrera de la aviación.

Qué tal el día que todos estemos en los secretos de la ciencia ó del arte ése, que en definitiva no sé lo que es la aviación; ya me parece ver desplegadas una multitud de alas que hasta la fecha se habían mantenido en una especie de entumecimiento por falta de dirección en el ejercicio. Y ya me parece que aun los animales ponzoñosos, á quienes erradamente se dice que Dios no dio alas, se las van á procurar mejores, de cualquier manera, porque no serán ellos, ¡por sapos!, para conformarse con su inútil ponzoña, ya que la cuestión no es tenerla, sino aprovecharla.

Sé de uno que se gasta un garfio emponzoñado, que sólo espera el momento oportuno para incrustárselo al primer neo que se encuentre al paso hasta donde dice Collins, tal es la rabietta que se le ha metido en el cuerpo

con motivo del inmenso desastre que á él y á sus compañeros los está esperando por allí muy cerca. Y este bicho, considerado como animal ponzoñoso, á mí me consta que en más de una vez ha volado muy alto y ha hecho volar tras de sí, en la forma disimulada de un chanchullo, tajaditas del Erario, que algunos suponen nacional y otros creen de su exclusiva propiedad.

Es tiempo de que nuestros previos legisladores vayan ideando un proyecto de ley que no se limite á mortificar á los que vivimos á flor de tierra, como los periodistas, los patentados de licores, los galleros y los contrabandistas, pongamos por caso, sino que alcance á los volátiles que fácilmente pueden reirse de las leyes, de quienes las hicieron y de quienes velan y daban cuidar porque se cumplan. Porque sólo así puedo yo creer en la decantada igualdad ante la ley de que nos hablan los amigos de ciertas retóricas que han pasado á la categoría de momias. Si no hay una ley que alcance á los que vuelan, mérfío del sonado sistema republicano que se asegura impera entre nosotros con refulgente brillo.

Y los legisladores, como supremos representantes del pueblo, como defensores de la soberanía nacional que á estas horas se extiende hasta las regiones etéreas, no sólo pueden, sino que deben empeñarse porque la ley abarque la jurisdicción que le corresponde.

Si así no se hace, seguirá reinando la más escandalosa impunidad para los tórtolos y alondras que en parejitas alcen el vuelo, para los apaches que lo desvalijan á uno en media calle y al amor de la luz meridiana, y para los políticos que dan vueltas de carnero, apenas se figuran que se van encumbrando...

FILO

de gentes, escasas de alimentos y entregadas á una anarquía desenfrenada.

Budapest, 26.—Según despacho de Sebastopol hoy se han reunido todos los buques transportes, en todos los puertos del Mar Negro, con el propósito obvio de estar listos para trasportar grandes fuerzas.

La fiesta del Colegio Anglo-Americano

Hoy á las 7 de la noche se verificará en el Colegio Anglo-Americano una velada literario-musical, en la cual tomarán parte varios profesores y distinguidos alumnos.

El Presbítero Russell, Director del Colegio, que tanto interés muestra por el progreso y adelanto de los alumnos que tiene á su cargo, ofrece estas veladas con el benéfico y utilísimo fin de que estos mantengan viva afección por la música, literatura y artes; en una palabra, por todo lo que sea moral é instructivo y sirva para cimentar una buena y sólida educación.

¿QUIERE SER FELIZ? Aproveche la oportunidad

Buena ocasión para que una persona pobre compre una CASA, que tiene un gran departamento para vivir y otro para alquilar, situada en la medianía de la manzana Sur del Parque de la Dolorosa. Para más detalles, con el Lic. don CORNELIO LEIVA ó en este Imprenta.

Excitamos al público

á convencerse personalmente de que

La Fotografía Alsina

que acaba de establecerse en el local de la insuperable

Imprenta Alsina,

es la preferida actualmente por sus precios módicos y sus magníficos retratos, ejecutados por el mejor fotógrafo que hay en el país

¡LAS FIESTAS SE APROXIMAN!

¿Quiere Ud. estrenar sin gran costo un vestido, un pañolón ó un chal? Pues hágalos TEÑIR en la Tintorería de Carlos Peralta hijo, en CUESTA DE MORAS, que es la más afamada en todo el país por el gusto con que se hacen los trabajos sin maltratar la seda, dejando colores muy bellos y firmes. Yo reto á que se confunde un pañolón teñido por mí con uno nuevo del mismo color y clase, y que se advierta cuál es el nuevo y cuál es el teñido.—Los precios no admiten competencia con ninguna otra Tintorería.

CARLOS PERALTA hijo

Canto de la tarde y de la muerte

POR LEOPOLDO LUGONES

La grisácea superficie del mar, aun recuerda palideces de invierno. Una lúgubre molicie, trunca la página memorial de tu cuaderno. Golondrinas, sugieren con sus vuelos angustias de adioses, y las brisas iodadas y salinas llevan ecos de lúgubres toses. Mi corazón, en hondos misereres, como una tecla herida canta su desventura, y sólo sabe que te mueres, que tienes frío y que eres pura.

Tu alma, pálida de belleza, ante el amor que la inunda en su albor divino, es taciturna como el destino y fiel como la tristeza. En el alabastro terso de tu carne, está infusa como la melodía en el verso; y a la misma seda trivial de tu blusa la llena de su aroma, como al plumón la suave vida de la paloma.

La tuya que adora y la mía que ama, compusieron en célebre suceso la inmensidad efímera del beso— así dos rayos formando un sola llama. Pensativa y clemente, tu óleo de nardo y tus cabellos me diste, y tu alma oscura fué sobre mi alma triste como una madre selva sobre una fuente...

Ah, nuestras tardes de tibieza exquisita, ante la inmensidad remota, con tus sobrios encajes de señorita y tu débil aroma de margarita en un sombrío hábito de creosota...! Tardes rubias, de un estupor tan intenso, en cuya quietud macilenta, se insinuaban caricias con la lenta impalpabilidad del incienso.

Tardes celestes con cisnes y carretelas, y herrumbre de otoño en las frondas algo ralas; tardes inocentes como acuarelas para primeros premios de colegialas.

Tardes solares perfumadas por los henos, cuyo vigor excesivo adoloría tus pobres senos.

Tardes de gris esquivo, que sobre la misma arboleda, y llorando una lágrima en cada hoja, se disolvían con tanta congoja en una lluvia apaciguante y queda.

Con deslíz de furtiva seda, tu falda perfumaba el aposento; y aquella palpación de encajes, era el único movimiento en la suntuosa lobreguez de los cortinajes.

Con fátuo centelleo de lentejuelas, tus pies imperativos sobre la inmensa alfombra, lucían sus indolentes chinelas— y aquello era la única turbación de la sombra.

Bajo su íntima clausura, llama votiva en la penumbra sacra,

tu vida derramó la luz futura de un lirio celestial que se demacra.

En transfiguración postrera, anormelizáronse con vida exclusiva, tu inmensa cabellera y tus ojos que te devoraban viva— tus ojos de belladona y de quimera que dilataban la ojera cual quemadura de alma en tu tez sensitiva.

El aya dormitaba su *crochet* cotidiano con avizora estupidez de liebre, mientras tu vertiginosa mano me imploraba no sé qué dolor sobrehumano, ardida de castidad y de fiebre.

A veces nos sumergíamos tanto en la fúnebre obsesión que asedia a tu alma, pobre náufraga del llanto, que la alta noche llegó a gravar nuestro espanto con su silencio monumental de tragedia.

Y á cada paso, en la ilusoria monstruosidad de un mueble; en los tapices de marchito raso, sentíamos la inminencia del caso que hacía peligrar tu sér endoble. Y con mudo desvarío, en nuestra palidez interrogadora se erizaba el esc. lofrío de la fatalidad, al sonar cada hora.

Lilas irreales se aguaban en el río. Y el *Angelus* sonando en la vislumbre, deploraba tan injustas agonías, que agobiada de certidumbre, en mi hombro confidencial desfallecías.

Por el abismo claro del crepúsculo en éxtasis sobre los montes, la vasta limpidez de los horizontes extremaba un inmenso desamparo. Y aquel salón excesivamente tibio, y tus peinadores flácidos cual mortajas, te concedían por único alivio una anacrónica pompa de alhajas. Perlas onerosas como odaliscas, en palideces sedosas de lunas crepusculares; diamantes de prez africana, en incandescencia de lágrimas estelares propias a tu diaphanía de porcelana. Y perlas y diamantes, en monótona sarta, compartían tus horas agonizantes con la intimidad del manguito de marfil. O lucían cruelmente en tu grácil cuello, con un obstinado designio de horca; o enconaba laceraciones su destello en el circundante esplendor de la ajorca; o adornaban tus dedos con tal magnificencia, que a su tiránico influjo, las pobres manos padecían su opulencia fulguradas de bárbaro lujo. Hasta que, comentando su ausencia, un día devastada por las dudas, con la solemnidad de una sentencia me presentaste tus manos desnudas. Tus dedos fuselados como clavijas, que en ademán desolado y discreto, al no poder ya mantener las sortijas desmigajaban tu vida sin objeto...

Despedida al señor Gobernador

Entrega de la medalla honorífica que el personal de empleados le obsequia

Ayer á las 2 de la tarde asistimos al acto de la entrega de la medalla de Honor con que los empleados de la Gobernación y Municipalidad obsequian al Licdo. don José M^a Vargas, Gobernador de esta provincia.

Era un cuadro hermoso y simpático ver reunido en aquel espacioso salón un considerable número de verdaderos amigos, que en aquel momento se habían congregado para rendirle al señor Gobernador todo su afecto y simpatía.

Llegado que fué el momento deseado, el bizarro joven don Enrique Fonseca Zúñiga, se adelantó al centro del salón y dirigiéndose al señor Gobernador, le expuso con frase vibrante y ebria de entusiasmo estas sentidas palabras.

«Señor:

Vuestra rectitud y caballerosidad han creado títulos de estimación en nuestros corazones; la amistad que nos habéis brindado, sentimientos de gratitud y de verdadera pena al ver que os separáis de nosotros.

Como muestra perdurable de ambas cosas rogamos que aceptéis este sencillo homenaje. Mas, si vuestra natural modestia pretendiera declinarlo, aceptadlo entonces como prueba del sincero cariño que supisteis despertar en aquellos, que no como subordinados sino como compañeros, tratasteis durante el tiempo que la Gobernación de esta provincia estuvo á vuestro cargo.»

Al terminar su discurso el doctor Fon-

seca, entregó aquella hermosa ofrenda, prueba de cariño y de simpatía, que fue recibida por el señor Gobernador con estas sentidas frases:

«Agradezco señores esta muestra de compañerismo, y la recibo de vuestras manos sin ser acreedor para ella. Vuestra actitud me ha conmovido y me siento impresionado al mismo tiempo que lleno de satisfacción porque es la primera vez que en el país se le presenta á un Jefe de Departamento una prueba tan honrosa como esta.

Van ustedes á dejar de ser mis compañeros de trabajo en estas enojosas tareas de la Gobernación y Municipalidad, donde con tanto interés me habéis ayudado, pero seréis todos mis amigos de siempre y ojalá algún día pueda demostráros esta verdad que en el día de mi despedida os digo.

Al recibir este trofeo, lo coloco sobre mi corazón, para tener este grato recuerdo de los que cuento siempre en el número de mis mejores amigos, y al ausentarme de vuestro lado no deseo para vosotros sino los mejores éxitos en la vida.»

Después pasamos á saludar al señor Gobernador, que fué despedido en medio de las más elevadas demostraciones de cariño.

Desde Alajuela

Noviembre 30.

No con extrañeza he tenido ocasión de leer en «El Noticiero» de ayer, una correspondencia enviada de Santa Cruz y suscrita por un tal «Duque de Oviedo».

Emprende el señor pseudonimista una tarea ajena esencialmente á su comprensimiento, como le es ajeno también todo aquello que tenga sentido común y que conduzca á un fin desapasionado y justiciero.

He vivido muchos meses en aquella villa, y con autoridad afirmo que conozco de aquel pueblo, hasta los más ínfimos detalles. Hoy ve la luz pública el dardo lleno de veneno con que se pretende zaherir á los miembros del Personal Docente de aquella villa durante el año q' caduca, haciendo cargos á los miembros de la «Colonia del Centro». Aquí hago silencio, porque no quiero confundirme con los procaces y denigradores de oficio que en multitud moran allí, pero no por eso, descuidaré la obligación en que hallo de manifestar: que el anatema injurioso que hoy se lanza sobre el Inspector de escuelas de aquel circuito, goza de una lógica «invulnerable».

Francisco Solórzano G. y compañeros, al llegar á Santa Cruz, iban suculentemente convencidos de que llegarían á cosechar abundantemente el decir difamador ribeteado de calumnias.

Conozco perfectamente al autor de esa agresión obscurecida y entiendo muy bien, que no deba preocuparme, pues es costumbre que nos hace remontar la memoria á antiquísimas épocas de ingrato recuerdo.

No cabe decir, en aquello de salmos para cierta maestra «¡álzate burro!» pero sí, muy bien que sí, «¡alaba esa tu burra!».

Al «Conde Panza» yo le diría que su título deba servirle de... (Interpárese) pues ese no ha sido más que la mera influencia de su parente y el obsequio de su... inteligencia.

Estuvo en San José y todo lo conozco, y si usted firma al pie sus correspondencias, le sentaré claro y muy clarito que usted no es otra cosa que un solemne «solado» de saber.

Usted es miembro de primera magnitud y ejecutoria, de esa cáfila de prohombres que para verdades viven en Costa Rica.

Siento infinitamente en el alma, que yo haya pensado celebrar con una hija de su mismo pueblo, el acto más trascendental de la vida, y al hacerlo tendré el orgullo de preferir la montaña ó una cisterna, antes de permitirle á ella que continúe respirando la atmósfera mefítica que algunos contaminan.

Vea, señor Conde, si yo no firmo, no es por temor, mi nombre está al plé y á su orden, pero si lo solicita que sea para algo, y no para volar lengua como es su costumbre

LINDOR

El nuevo Gobernador

Mañana tomará posesión de su alto cargo de Gobernador de esta Provincia, el Licenciado don Manuel Echeverría, miembro muy distinguido de nuestra sociedad, apreciado por sus claros talentos y acrisolada honorabilidad.

Esperamos que su administración será fecunda en bienes para la provincia, realizándose durante ella muchas obras de progreso, de las cuales ya han sido iniciadas algunas.

El Gobernador saliente Lic. don José María Vargas deja una estela brillante, por su notable labor en pro de los intereses comunales; y prueba de ello son numerosas manifestaciones de simpatía que, al separarse de su cargo, ha recibido.

EL REPUBLICANO se complace en presentar su cordial felicitación al nuevo Gobernador y su voto de aplauso muy sincero al digno empleado cesante que ha sabido cumplir con su deber.

Sensible acontecimiento

Ayer á las 8½ de la mañana ocurrió un hecho muy sensible, por tratarse de caballeros estimables en nuestra sociedad.

Al encontrarse don Juan Rodríguez con su yerno don Noé Padilla Castro, cerca del Correo, sobrevino un fuerte altercado entre ambos, originado por disgustos de familia, y resultó herido de un balazo de revólver, cerca de la ingle, el señor Rodríguez. Por fortuna la herida no es grave, y se espera que don Juan sanará dentro de pocos días.

El señor Padilla Castro fué capturado y conducido á la 1ª Sección de Policía.

Lamentamos de veras este incidente ocurrido entre dos miembros de una familia que nos merece todo aprecio y distinción, y hacemos votos porque una caballeresca reconciliación lo venga á solucionar satisfactoriamente.

Doctora JADWISIA de PICADO
Médica-Cirujana

CONSULTAS: De 9 a. m. á 10 a. m.
« 12 m. á 3 p. m.

Contiguo al Palacio de Justicia
Mayo 18.—1 m

PROGRAMA

Para la retreta de mañana lunes en el Parque de Morazán

- 1.—Marcha Solemne; Langlois.
- 2.—El Pabellón de Oro, abertura; V. Buot.
- 3.—Aubade priotanterre; Lacombe.
- 4.—Una fiesta en Aranjuez, fantasía española; Demersseman.
- 5.—El Doncel, valse; J. Campabadal.

El Director,

R. CAMPABADAL

PEDRO CARDOS,

antigua oficina del Mercado, lado N., tiene siempre existencia de granos, con especialidad

CAFE

de todas clases, al por mayor

TAMBIÉN OFRECE ALAMBRE PARA CERCAS Y HIERRO PARA TECHOS, VINO DE MARAÑON Y LICORES EXTRANJEROS, á precios de ocasión

Un joven herido

por un toro

en San Juan de Tobosi

Su traslado al Hospital

En el vecino pueblo de San Juan de Tobosi, fue antier tarde maltratado por un toro bravo el joven de 18 años Julián Valverde, produciéndole graves lesiones en diferentes partes del cuerpo y fractura de la pierna izquierda.

En el acto del suceso se dio aviso al doctor Barrionuevo para que saliera inmediatamente á prestar sus servicios médicos, en vista de la gravedad que el joven Valverde mostraba.

Los vecinos y familiares se prestaron con sumo interés á proporcionarle remedios para aliviar en algo su dolor.

El doctor Barrionuevo tan pronto recibió el aviso de la desgracia, partió velozmente á caballo con todos los útiles necesarios, encontrando al lesionado quejándose amargamente á causa de los crueles dolores que sentía.

Con todo el cuidado que el caso requería le practicó las curas necesarias, ordenando fuese trasladado á San José para su ingreso al Hospital, por contar allí con más elementos para la operación.

El consejo y la orden del doctor fueron atendidos por todos sus familiares, los cuales dispusieron su traslado ayer en la mañana.

J. Albertazzi Avendaño,
MAESTRO NORMALISTA,

con varios años de práctica, da clases á domicilio á precio módico.—Ap. 493.—011.

--SIDRA ZARRACINA--

Premiada con MEDALLA DE ORO

COGNAC OTAR DUPUY

Whiskey Ananhattan Club

Pídalos Ud en todas las cantinas

ARREGLO DE ACERAS EN LA CAPITAL

Gran Fábrica de Mosaicos hidráulicos

DE JOSE MARIA CASTILLO

Para embellecer la capital con toda comodidad, se comprometo á construir ACERAS, poniendo los mejores PEDRINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades ó semanales, entregando el trabajo á entera satisfacción del cliente.

Venta de Cemento de la mejor calidad al por mayor y al menudeo.

Para precio y condiciones entenderse con el Ing. AERO

Apartado n.º 343 y teléfono n.º 278

BOTICA ESPAÑOLA

DE

ASTORGA HNOS

300 varas al Sur de La Soledad Despacho correcto de recetas

31-1

EL TOKIO

ó sea

EL ORIENTE EN COSTA RICA

Tiene á la venta estos productos chinos y japoneses: sedería, jarrones, juegos de te y café, cajitas de fantasía, preciosos cuadros, mil objetos de marfil, cajitas de sándalo, albums fantásticos para fotografías, blusas de seda china, pañolones y pañuelos, tarjetas de marfil, mesitas preciosas, carrielitos japoneses para señoras, peinetas, pipas de marfil, é infinitad de objetos más. Visite usted 'EL TOKIO', situado á 50 varas al Sur del Carmen.

Antonio Urbano & Hno.

EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas.

SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

Nueva Relojería

DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Frente á la Plaza de la Artillería.

¡CAFE! ¡CAFE!

De la presente cosecha y para el consumo del país, tengo para vender desde 27 hasta 33 colonos quintal.

Para informes, muestras ó pedidos, dirigirse á mi oficina en San Francisco de Heredia.

Julio Sánchez L.

Anúnciese en
EL REPUBLICANO

Vendo

UN LOTE 300 varas al Oeste del Edificio Mauro Fernández. Mide 30 vs. de frente por 45 de fondo. Precio y condiciones, con VIDAL LOPEZ.

Vendo

MAIZ, FRIJOLES y artículos de primera necesidad á los precios más baratos de plaza, por mayor y menor, en mi depósito de granos, 50 varas al Sur de La Proveedora, esquina suroeste del Mercado.

VIDAL LOPEZ

Zapatería Española

Fábrica Nacional de Calzado

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑA. El surtido de cueros finos es completo y renovado mensualmente.

LO MEJOR DE ALAJUELA!

Donde tienen por norma complacer al público vendiéndole al por mayor y al menor artículos de clase inmejorable, que apesar de no conseguirse en otras partes de la localidad, dan á precios iguales ó más bajos que en la capital. Donde reciben semanalmente las últimas novedades en Librería, Papelería y Cigarrería de los mejores mercados europeos y americanos, es en la Librería Alajuelense de Calvo Fernández y C^o. Donde además, se hacen cargo de toda clase de comisiones y aceptan trabajos de tipografía, que ejecuta la mejor imprenta.

Bonitos negocios

Vendemos:

19.—Un magnífico lote esquinero, propio para construir una casa de comercio, situado á cien varas al Sur de la cafetería de Urbana.

20.—Un lote muy bien situado, á 50 metros de la Plaza de Tres Ríos, con una pequeña casa de habitación; y

31.—Una casa de habitación situada en la ciudad de Heredia, á doscientas cincuenta varas del Parque.

Para precio y condiciones, dirigirse á esta oficina.

-- AVISO --

Necesitan sus empresas consumir CAL DE PATENTE? Depósito permanente en Patarrá.

O. MONJE

Batalla de mónstruos

Treinta y seis ballenas pelean por una hembra

Pescadores afortunados

MELBOURNE. En la costa de Perkins-Island (Tasmania del Norte) ha ocurrido un suceso, que comentan acaloradamente los marinos de los puertos australlanos que han tenido conocimiento de él.

Hará unos quince días, varios pescadores que aparejaban sus lanchas para lanzarse mar adentro en busca de pesca, vieron que se acercaban á Perkins-Island numerosas ballenas.

Una de ellas iba delante y nadaba vigorosamente.

Las otras, en número de 36, la seguían. Todas demostraban una extraordinaria agitación.

La ballena que iba adelante se acercó tanto á la costa, que encalló en un peligroso banco de arena que bordea ésta por aquella parte.

Intentó desprenderse del banco; pero no lo consiguió, y tras muchas sacudidas permaneció inmóvil.

Las otras ballenas pretendieron acercarse á ella.

Pero bien pronto, encolerizadas, se atacaron con furia.

La batalla fué gigantesca.

Los mónstruos se revolían en el mar precipitándose los unos sobre los otros.

Sus inmensas moles chocaban y se aplastaban, mientras el agua, agitada por sus embestidas impetuosas y sus huidas rápidas, formaba remolinos.

En breve el mar cambió de color en aquella zona de la costa.

Corría la sangre y las olas parecían de púrpura.

La batalla duró más de dos horas.

Las ballenas que quedaban fuera de combate se aproximaban á la costa y encallaban en la arena.

Y tras desesperados esfuerzos, se rendían á lo inevitable y permanecían inmóviles contemplando la lucha.

Al cabo, esta terminó por el encallamiento de todos los mónstruos combatientes.

Retróse la marea á la caída de la tarde, y las 37 ballenas quedaron en seco.

Fuó verdaderamente trágico el espectáculo de la lenta y dolorosa agonía de aquellos colosos.

Cada vez que uno de ellos pretendía salir del banco, se hundía más en la arena.

Esta aparecía ensangrentada en un espacio de dos millas.

De nuevo cubrió el mar á medias á los mónstruos; pero éstos siguieron prisioneros, y su rabia se manifestaba en movimientos convulsivos.

Algunos pescadores, comprendiendo que aquellos 37 mónstruos constituían una gran riqueza, se armaron de arpones y los remataron á todos.

Entonces pudieron comprender la causa de la extraña lucha que había costado á las ballenas la libertad primero y la vida después.

De las 37, sólo había una hembra, la que iba adelante y encalló primero en la arena de la playa.

Las otras 36 eran machos que se disputaban su amor.

Ella, viendo tantos galanteadores, había huido desfavorada hacia la costa.

Y su miedo determinó la pérdida de todas.

Los pescadores han retirado ya de los cadáveres de los mónstruos, amén de muchísimos barriles de aceite, 3,000 libras de ambagrís, que valen una suma considerable.

A quien le caiga el guante....

DE OCASION

Creemos que los miembros de corporaciones públicas, como Municipalidades y Congresos, están en el deber moral de hacer saber á sus comitentes lo que han hecho en beneficio de éstos y cómo han correspondido á la confianza depositada en ellos. Así conocerán los pueblos la labor de cada uno para enaltecerla, y aún la ineptitud ó la inactividad de los que suelen coronar alturas merced á intrigas palaciegas ó á los favores de la caprichosa fortuna.

A los cuerpos colegiados deben ir hombres representativos por su intelectualidad, su saber, rectitud y patriotismo, y no las medianías que sirven de afrenta á los pueblos que dicen representar.

Y basta por hoy.

P. R. L.

Platería de París

Establecida al lado E. del Cuartel de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de joyas y obras de arte.

Agricultores! -- Agricultores!

En el mejor clima del país se venden

--- MIL MANZANAS ---

EXCELENTES TERRENOS para caña de azúcar, café, maíz, etc., que vendo por no poder atender, situados en Sarchí de Grecia, que pronto se unirá á Alajuela por un tranvía.

Hay en la finca:—Un trapiche grande, movido por una turbina, máquina de aserrar madera, para desgranar maíz en grandes cantidades, casas de pones, bueyes, carretas, ganado vacuno y caballo. Para precio y demás detalles, dirigirse á AMERLING, apartado 333

Cuchillería

de

Gaspar Salvador

Surtido completo de cortaplumas, tijeras, navajas de afetar, asentadores, máquinas para cortar pelo, cuchillos de cocina y carnicería, piedras de afilar y un gran surtido de cubiertos de Alpaca Krupp.

Frente á la Plaza de Artillería. — Apartado 440
TODO A PRECIOS SIN COMPETENCIA

Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS

••• Y ABARROTES •••

Han recibido por el último vapor y venden á precios sin competencia Arroz, Tabaco Virginia, Sacos para café, Gangoche, Zarazas, americanas Casimires inglesas, Zéfiros, Juguetes y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO"

y del afamado botín para calzado "CORDIN"

La Alhambra

PAGES y Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI
CEMENTO de las más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarrotes, géneros y licores
Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos á 6 colonos docena en fardo cerrado

Ocasión calva

Un excelente negocio

¡Mil ochocientas manzanas de tierra!

El que quiera hacer un magnífico negocio, que compre un terreno de montaña, situado en la fértil región de Turrialba, al Este del Volcán. Contiene riquísimas y abundantes maderas de construcción y tiene fuerzas de agua inestimables. El clima no tiene rival para un sitio de ganado.

En esta oficina están los planos y suministraremos cuantos informes se nos soliciten.

Buena ocasión

He resuelto vender mi finca

"LA GIOCONDA"

—de Limón—

Véanme en el Hotel Internacional

ENRIQUE PUCCI

-- LA ESMERALDA --

Nueva refresquería, cantina y pastelería
DE JESUS CUBERO VARGAS,

situada al N. E. del Parque Central, esquina del Cuartel Principal, donde encontrarán todas las personas de gusto, los mejores pastillitos, refrescos y exquisitos licores.